
Klima-Kommission der Stadt Cottbus/Chóśebuz  

 _______________________________________________________________  

1 

Niederschrift 

Sitzung der Klima-Kommission der Stadt  
Cottbus/Chóśebuz  

Ort: Stadthaus, Raum Montreuil,  
Erich Kästner Platz 1, 03046 Cottbus 

Datum Dienstag, 29. August 2023 

Beginn 17:00 Uhr 

Ende 19:15 Uhr 

 

Stadtverwaltung Cottbus/Chóśebuz 

 28. August 2023 

 

I.            Öffentlicher Teil 
 

1. Eröffnung der Sitzung 
 

2. Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung der Anwesenheit und der 
Beschlussfähigkeit 
 
 

3. Bestätigung der Tagesordnung der Sitzung 

 

4. Organisation der Klima-Kommission: Vorstellung der Aufgabe, Ziele und Leitlinien 

Redner: Sebastian Sammt 

 Leiter Stabsstelle Wirtschaft  

 

5. Wahl des Vorsitzenden und des stellvertretenden Vorsitzenden 

   

6. Diskussion des Entwurfes der Geschäftsordnung und dessen Beschlussfassung 
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7. Informationen zur Aufstellung des Klimaschutzkonzeptes 
Redner: Jörg Walther 
Brandenburgische Technische Universität Cottbus-Senftenberg Fachgebiet 

Stadttechnik 
 

8. Themenplan für die kommenden Sitzungen 
 

9. Sonstiges 

 

10. Terminabstimmung für kommende Sitzung 
 

II.            Nicht öffentlicher Teil 
 

entfällt 

 
(Ende der Tagesordnung) 

 

Anwesenheitsliste  
 

Name  Vorname  Anwesenheit  

Mitglieder Klima-Kommission 
Eger 
 

Marten x 

Koch (Dr.) 
 

Thomas x 

Kröber 
 

Anton x 

Mateit 
 

Jack x 

Riedel (Prof. Dr.) 
 

Uwe x 

Schmidt (Prof. Dr. Dr.  
h.c. (NMU; UA) 
 

Michael n. A. 

Schuster 
 

Dieter x 

Dr. Sieber  
 

Marko x 

Weigelt  
 
 

Alexander x 
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Name Vorname Anwesenheit 
Vertreter Stadt Cottbus/Chóśebuz 

Simonides-Noack 
 

Stefan x 

Häusler 
 

Tobias x 

Spiller 
 

Frank x 

Böttcher 
 

Stefan x 

Sammt 
 

Sebastian x 

Schwanitz 
 

Tom x 

Mohaupt 
 

Doreen x 

Tzschoppe 
 

Marietta X (abwesend ab ca. 18:45 Uhr) 

 

Name Vorname Anwesenheit 
Gäste 

Walther Jörg Ab 17:38  
Gräbner Markus Ab 17:38 

Kondra Maria Ab 17:38 
 
 
Abarbeitung der Tagesordnung 

 
TOP 1  
Eröffnung der Sitzung 
Frau Tzschoppe eröffnet die Sitzung und bittet um eine kurze Vorstellungsrunde der 

teilnehmenden Personen. Die Teilnehmer der Sitzung stellen sich vor. Frau Tzschoppe 
berichtet über die Umstrukturierung der Geschäftsbereiche innerhalb Stadtverwaltung und 
informiert über die Stabsstelle Klimaschutz. Die Stabsstelle Klimaschutz wird voraussichtlich 
ab dem 01.04.2024 besetzt sein. Herr Simonides-Noack wird übergangsweise die Aufgabe 

der Organisation der Treffen der Klima-Kommission übernehmen, da Herr Sammt einen 
Arbeitgeberwechsel vornimmt. Frau Tzschoppe bedankte sich für die sehr gute Arbeit von 

Herr Sammt und leitete zu TOP 2 der Tagesordnung über.  
 

TOP 2  
Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung der Anwesenheit und der 
Beschlussfähigkeit 
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8 von 9 stimmberechtigen Mitgliedern sind anwesend. Die Kommission ist somit 
Beschlussfähig. 
   

TOP 3  
Bestätigung der Tagesordnung der Sitzung 

 
 Tagesordnung wurde bestätigt.  

  
TOP 4   

Organisation der Klima-Kommission: Vorstellung der Aufgabe, Ziele und Leitlinien 

Redner: Sebastian Sammt (siehe Anlage 1 Präsentation) 

Leiter Stabsstelle Wirtschaft 

Hinweis: es wurde der Vorschlag unterbreitet die Entschädigung nur einmal im Jahr auszuzahlen →  Vorschlag 
wurde von allen stimmberechtigen Teilnehmern angenommen. 

 
Es wurden keine weiteren Fragen gestellt.  

 

TOP 5  
Wahl des Vorsitzenden und des stellvertretenden Vorsitzenden 

 
Zur Wahl stellten sich: Martin Eger, Anton Kröber und Dr. Marko Sieber. Es wurden 

Stimmzettel an jedes anwesende Mitglied der Klima-Kommission ausgeteilt. Die ausgefüllten 
Stimmzettel wurden in die leere, verschlossene Wahlurne gelegt. Nachdem jede 

wahlberechtigte Person den Wahlzettel eingeworfen hatte wurde die Urne im Beisein aller 
geöffnet. Herr Sammt übernahm die Stimmzählung. 

 
Frau Tzschoppe unterstreicht während der Auszählung die wichtige Arbeit der Klima-

Kommission im Zusammenhang mit der Arbeit mit den Stadtverordneten. 
 

Stimmenverteilung:       
Eger Martin:      5    

Dr. Koch, Thomas:     0    
Kröber, Anton:     4    
Mateit, Jack:      0 
Prof. Dr. Riedel, Uwe:     0 
Prof. Dr. Dr. h.c. (NMU, UA) Schmidt, Michael: 0 
Schuster, Dieter:     0 
Dr. Sieber, Marko:     6 
Weigelt, Alexander:     0 
 

Wahlergebnis: 
 

Vorsitzender:  Dr. Sieber, Marko – nimmt die Wahl an      
Stellvertretender Vorsitzende: Eger, Martin – nimmt die Wahl an     

 
(Zählliste als Anhang abgelegt)   
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Der Vorsitzende der Klima-Kommission wurde gewählt. 
 
TOP 6  

Diskussion des Entwurfes der Geschäftsordnung und dessen Beschlussfassung. Herr Sammt 
leitete von §1 bis §13 durch die Geschäftsordnung. 

 
o Dr. Koch: § 1 möchte die Leitlinie als Anlagen hinzugefügt haben  

o Schuster: § 3 ist nicht sinnvoll und möchte eine Umformulierung  
o Herr Sammt nimmt Änderung vor 

o Schuster: bemängelt einen Schreibfehler innerhalb der Leitlinien und bittet um 
Korrektur er – es  

o §4 keine Beanstandung 
o §5 keine Beanstandung 

o §6: keine Beanstandung 
o §7: keine Beanstandung 
o §8: keine Beanstandung 
o §9: keine Beanstandung 
o §10: keine Beanstandung 
o §11: keine Beanstandung 
o §12: kein Beanstandung 
o §13: keine Beanstandung 

 
Mit den Änderungen in §3 und in den Leitlinien wurde die Geschäftsordnung einstimmig 
beschlossen. 
Angepasste Leitlinie und GO wird zugeschickt 
 

TOP 7  
Informationen zur Aufstellung des Klimaschutzkonzeptes 

Redner: Jörg Walther, Brandenburgische Technische Universität Cottbus-Senftenberg 
Fachgebiet Stadttechnik und Maria Kondra, Inter3 (Institut für 

Ressourcenmanagement) 
 
Herr Riedel erkundigt sich: zur Folie 7 der Präsentation: was ist mit „Wärmespeicherung“ 
gemeint?  

o Herr Walther beantwortet: In erster Linie ist damit die Wärmespeicherung für 
private Haushalte gemeint. Im Zuge der Erstellung der Studie werden 
zusätzlich die die daran hängenden Wärmenetze betrachtet. 
 

Frau Tzschoppe erkundigt sich: welche Bedeutung die Maßnahme „Verbesserung des ÖPNV 
(Folie 6)“ im Detail hat.  

o Antwort: Diese Maßnahme beschreibt eine verbesserte Vernetzung von Stadt 
und Land mit Angeboten des ÖPNV. 
 

Hinweis Herr Riedel: die Grafiken auf den Folien 14 und 15 (Kernaussagen der 
Onlinebeteiligung) zeigen nur die meistgenannten Maßnahmen des Handlungsfeldes 
„Mobilität“ alle anderen allerdings nicht. Der Auftragnehmer wird eine detailliertere Ansicht 

zu Verfügung stellen, in dem alle Maßnahmen des Handlungsfeldes Mobilität beschrieben 
stehen und wird diese Übersicht den Sitzungsteilnehmern zuschicken. 
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Frau Tzschoppe bittet darum: dass die auf den Folien 14 und 15 dargestellten Abfragen und 
den daraus resultierenden Maßnahmen erneut betrachtet und präzisiert werden. 

 
Frau Tzschoppe erbittet: eine detaillierte Auflistung der einzelnen 

Teilnehmer/Unternehmern des Stakeholder Workshops auf Folie 17 der Präsentation. 
  

Herr Simonides-Noack informiert: über die Jugendkonferenz am 09.09.2023 und bittet um 
Abstimmung mit Frau Sattler über eine Teilnahme der Auftragnehmer → um einen 

Stakeholder Workshop mit ihnen durchzuführen 
 

Hinweis von Herr Schuster für Folie 36: Reduktion Energiebedarf von 8 % scheint zu gering zu 
sein. Herr Schuster erkundigt sich über die Methodik der Berechnung dieses Wertes.  

o Walther klärt diese Anfrage persönlich mit Herr Schuster → Angaben sind in 
„Ketten“ berechnet, damit sinkt der Wert  

 
Hinweis von Herr Schuster für Folie 38: Energiebedarf im Verkehr sinkt nicht stark genug, 
Herr Schuster fragt welche Technologie dahintersteckt?  

o Antwort Herr Walther: Anteil an Individualverkehr ist sehr hoch, deswegen ist 
die Reduktion des Energiebedarfs nicht sehr hoch. Detaillierte Antwort ist 
jederzeit möglich.  
 

Allgemeiner Hinweis seitens Herr Walther: Die Mitglieder der Klima-Kommission können 
gerne Arbeitsaufträge, im Rahmen der Erstellung des Klimaschutzkonzeptes, an die BTU 
richten. 
 

Hinweis Herr Schuster: ein Abkürzungsverzeichnis zu Beginn der Präsentation wäre sehr 
wichtig für das allgemeine Verständnis. 

o Herr Walther stimmt zu und wird für zukünftige Präsentationen und 
Unterlagen ein Abkürzungsverzeichnis erstellen  

 
(Ende der der Präsentation)  
 
Diskussion zum Gesehenen:  
 
Herr Eger merkt an: dass Netzwerke (LWG und Onlinebeteiligung initiiert von der BTU) 
hätten verbunden werden können. Er bittet bessere Kommunikation und zukünftige 
Zusammenarbeit.  
 
Herr Koch stellt eine Nachfrage zur Wärmeerzeugung: wie kann das klimafreundlich 
geschehen? 

o Herr Walther: eine detaillierte Auflösung der Werte wird nachgereicht –> 
Werte sind eine Hochrechnung von mehreren Effekten unterschiedlicher 
Methoden der Wärmeerzeugung. 
 

Herr Sammt informiert:  dass die BTU bei der nächsten Sitzung der Klima-Kommission 

anwesend sein wird.  
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Keine weiteren Fragen.  
 
TOP 8  

Themenplan für die kommenden Sitzungen 
 

Herr Sammt erfragt Vorschläge für die kommenden Sitzungen. Auflistung Themen siehe 
Anhang „Klima-Kommission_Sitzung_V1“ Folie 25 

 
Hinweise von Herr Sammt und Frau Mohaupt zu 3 „Wärmeversorgung der Haushalte in 

Cottbus“.: Die Wärmeversorgung ist Teil der Erstellung des kommunalen Wärmeplans. Der 
kommunale Wärmeplan wird 2024 beauftragt und zum Ende des Jahres 2024 wird es eine 

Antwort geben.  
 

Herr Sammt schlägt vor: Die Möglichkeiten der Kommunikation von Externen mit der Klima-
Kommission in der nächsten Sitzung zu besprechen. Herr Sammt bringt die Idee ein, die 
Webseite https://www.cottbus.de/stadtverwaltung/gb_ii/klimaschutz/index.html weiter 
auszubauen und auch dies in der nächsten Sitzung zu besprechen. 
 
Frau Mohaupt erbittet: Einrichtung eines Postfaches: Klimakommission@cottbus.de 
 
Frau Mohaupt informiert: dass Sie zum Thema 7 „Wohnungsbau / Siedlungsentwicklung → 
B-Plan-Entwicklung Strategie → Klimaschutz Bauleitplanung“ eine Präsentation einbringen 
möchte.   
 
TOP 9  
Sonstiges   

 
Keine Beiträge 

 
TOP 10 

Terminabstimmung für kommende Sitzung 
 
Die Teilnehmer der Klima-Kommission einigte sich darauf die Uhrzeit der Sitzungen der 
Klima-Kommission auf 16:00 Uhr vorzuziehen. 
 
Datum der nächsten Sitzung: 
13.11.23 16:00 Uhr 
 
BTU plant Bürgerbeteiligung in KW 47 2023 
 
 
Sitzung schließt um 19:15 Uhr 

 

https://www.cottbus.de/stadtverwaltung/gb_ii/klimaschutz/index.html
mailto:Klimakommission@cottbus.de
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Cottbus/Chóśebuz, 29.08.2023 

Vorsitzender Klima Kommission 

gez. Tom Schwanitz  
Stabsstelle Wirtschaft, Sachbearbeiter Wirtschaft  


